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— Алла, когда, при каких обстоятель-
ствах вы осознали, в какой уникальный го-
род попали?

— Люблю этот город на генетическом
уровне. Моя мама жила на проспекте Майо-
рова, была блокадницей, ее вывезли во фрон-
товые годы. И хотя она потом воспитывалась
в Суздале, в детском доме, все равно Питер
для нее, для меня остался главным городом.
Городом, в котором мне всегда было легко
дышать. Питер для «Тодеса» — еще и колы-
бель. Наш балет образовался когда-то ведь
из слияния двух составов: ребята — питер-
ские, девчонки — из Риги.

— Как вам нынешний Петербург по
сравнению с тем, что было десять, двад-
цать, тридцать и так далее лет назад?

— Еще и еще более красивый. Мы дваж-
ды в год приезжаем в Питер на гастроли: ви-
дим, что раз от раза, год от года он становит-
ся все лучше и лучше, красивее и красивее.
Раньше не было в городе такой вечерне-ноч-
ной подсветки, а теперь она может вызвать
только восхищение. Идешь по городу —
словно в декорациях какого-то фильма! Сей-
час архитектуру города на Неве так препод-
носят, что ею нельзя не восхищаться, и она
заслуживает этого.

— Был ли такой момент, такой период,
когда Петербург на вас давил, сковывал
вас, испытывал на прочность?

— Нет, это не ко мне (улыбается). Разве
что иногда зимняя погода, снег с ветром
могут подпортить настроение. Но это к твор-
честву не имеет отношения, на него не влия-
ет. Именно в Петербурге, в БКЗ «Октябрь-
ский», мы всегда проводим премьеры своих
новых программ, и, тьфу, тьфу, тьфу, пока
успешно. У меня в Питере все всегда замеча-
тельно. Из тридцати двух танцовщиков в
нынешнем составе двое питерских ребят.
Алексей Радев у нас уже одиннадцать лет, он
классическо-характерный артист, из семьи
потомственных танцовщиков, по-настояще-
му характерный актер, примерный семья-
нин, прекрасно танцует. И петербурженка
Арина Туник, воспитанница школы-студии
«Тодес»… У нас же сейчас только в одном Пи-
тере восемь школ-студий «Тодес», а по всей
России — больше ста! Есть у нас свои фир-
менные школы-студии и за границей. Это не
за один день появилось — огромная работа
прошла, больше двадцати пяти лет.

— Где в Петербурге вы больше всего
любите гулять, проводить время?

— Мы обожаем Эрмитаж! Зимой обяза-
тельно там нас встречает Анаис, изумитель-
ный экскурсовод, искусствовед и режиссер.
На летних гастролях, улучив свободные пол-
дня, отправляемся в Петергоф или Пушкин.
На недавних гастролях впервые побывали
в Павловске. Я не знала, что Павловск — та-
кое прекрасное место, такой прекрасный
дворец — для нас это стало просто открыти-
ем. Были мы в Казанском соборе — поста-

вили свечки. Посетили также Петропавлов-
скую крепость... Одно время мы приезжали
в Питер, как на гастроли в любой другой го-
род, отлеживаясь в гостинице, но постепен-
но сумели побороть инерцию и сейчас очень
активно смотрим, знакомимся с достопри-
мечательностями великого города. Если
погода позволяет, непременно берем тепло-
ходик и подплываем по Неве в момент раз-
водки мостов — это такая красота…

— Кем из петербуржцев вы гордитесь?
— Двадцать лет назад меня пригласили в

Петербургский мюзик-холл в качестве хоре-
ографа-постановщика, еще был жив Илья
Яковлевич Рахлин. А как замечательно тво-
рит у вас балетная Мариинка! Весь мир зна-
ет и ценит самобытное искусство Театра Бо-
риса Эйфмана. Я горжусь знакомством и мно-
голетней дружбой «Тодеса» с Эммой Василь-
евной Лавринович, директором и художе-
ственным руководителем Большого концер-
тного зала «Октябрьский». Благодаря ее уча-
стию, заботе и поддержке «Тодес» чувствует
себя в Петербурге как дома.

— Нет ли в этом некого патриотичес-
кого преувеличения, когда мы называем
Петербург самым красивым городом на
земле?

— Мне кажется, нет ни малейшего пре-
увеличения. Хотя сравнивать города изна-
чально неправильно. Каждый город такого
плана, как Венеция, Вена, Прага, Лондон,
Париж, — единственный в своем роде. Но
Петербург изначально хорош как ни один
другой город в мире, и важно, что сейчас он
все хорошеет.

— Были ли в вашей жизни моменты,
когда вы хотели переехать в Петербург?

— Я бы с удовольствием жила и работала
в Петербурге, были даже разговоры о том,
чтобы присмотреть, купить квартиру. Еще
раз повторюсь, что мне здесь крайне ком-
фортно и радостно жить и работать. Но жизнь
наша гастрольная такая суматошная, что нам
вообще негде жить. Большей частью прихо-
дится жить в Москве.

— Что вы лично сделали для Петербур-
га и что он сделал для вас?

— Наверное, ничего. Хотя мы открыли
здесь восемь школ-студий, через которые
прошло множество детей. Кто-то из них по-
пал в главный состав «Тодеса», стал извест-
ным артистом, кто-то так и остался любите-
лем — не суть важно. В наших студиях мы
всегда учим не только профессии, но и тому,
каким человеком желательно было бы стать
— добрым, заботливым, внимательным к
другим.

Что сделал Петербург для меня? Все хоро-
шее. Для меня это — начало всех начал.

— Есть ли у вас или у вашей семьи ка-
кие-то ассоциации, связанные с газетой
«Вечерний Петербург» («Вечерний Ле-
нинград»)?

— Только самые приятные. Ленинград-

Алла
ДУХОВА: Я — дочка

блокадницы

С Аллой Владимировной, тогда просто Аллой, мы познакомились в
конце 80�х, когда она привезла в город на Неве рижский девичий ба�
лет, который сдружился с питерской танцевальной группой «Тодес», на
моих глазах все закрутилось�завертелось. Поэтому соблазнить Аллу
разговором о Петербурге мне, на правах старого знакомого, автора
первого интервью с Духовой, оказалось делом скорей приятным, чем
трудным…

Дочка блокадницы, Алла родилась в селе Коса Коми�Пермяцкого авто�
номного округа, а выросла в Риге. Дитя Советского Союза, ее балет и муж�

ской проект «Тодес» решили составить единый коллектив. В нем Алла сразу
взяла на себя роль лидера, она вообще прирожденный лидер. И вот с тех
пор любители современного балета Питера и всей России наблюдают, как
шаг за шагом «Тодес» поднимается к вершинам. Сначала это был шоу�ба�
лет, затем просто балет, теперь уже театр.

Летом, по традиции, «Тодес» привез в Петербург спектакль, на этот раз
«Танцуем любовь», полуторачасовой проект, в котором заняты 32 танцов�
щика. Спектакль европейского класса, где представлен калейдоскоп на�
правлений и стилей современного балета.

ская пресса поддержала нас еще тогда, ког-
да официальные органы относились к нам
как к бывшим любителям. А к вам, Михаил,
у нашего ансамбля и меня особое отноше-
ние, потому что вы первым взяли у меня ин-
тервью.

— Как вы проводите свои петербург-
ские вечера?

— Если мы не на концерте (или ночью,
после концерта), гуляем по городу. По набе-
режным, мостам, проспектам и узким улоч-
кам… Даже если погода дождливая, прохлад-
ная — не беда. У Петербурга нет плохой по-
годы.
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